

	1877	1887	1892	1897
Industrie textile	297.7	464.2	581.6	946.3
" alimentaire. 19		37.9	47.9	95.7
Préparations de matières animales.....	67.7	79.6	72.6	132
Industrie du bois... 16.8	25.7	33.3	102.9	
" du papier..... 12.7	21	25.5	45.5	
" chimique..... 10.5	21.5	35.3	59.6	
" céramique..... 20.4	23	32.3	82.6	
" métallurgique 89.3	112.6	162.3	3.0.6	
" divers..... 8.6	10.4	19.5	41	
Totaux.....	541	802	1010	1816

La moyenne annuelle de l'accroissement de la production industrielle a donc été, en millions de roubles :

1878-1887.....	26.1
1888-1896.....	41.6
18.3-1897.....	161.2

Il ressort de ces chiffres que, dans les cinq dernières années, l'accroissement de l'industrie russe a été quatre fois plus rapide que pendant les cinq années précédentes, et six fois plus que pendant la décennie 1878-1887. Ce n'est, du reste, pas seulement dans la quantité, mais aussi dans la qualité de la production que se manifestent les progrès de l'industrie russe. Bien des industries, qui, il y a une trentaine d'années, n'étaient qu'à leurs débuts sont aujourd'hui en pleine force ; d'autres branches sont arrivées à produire des articles qui, autrefois, venaient exclusivement de l'étranger.

En ce qui concerne les mines et la métallurgie, quelques chiffres montreront les progrès de la production depuis vingt ans. Celle du charbon est passée de 110 millions de francs à 746 ; celle du fer brut, de 23 à 134 ; celle de l'acier, de 3 millions à 90.

Quelque importants que soient les progrès accomplis par l'industrie russe, il n'est pourtant pas à redouter que la Russie cesse d'être un dé-

bouché pour les produits de l'industrie européenne. Le tableau du commerce donne les chiffres suivants pour le commerce extérieur, pendant les six premiers mois des années 1897, 1898 et 1899, en millions de roubles :

	Importation	Exportation
1897.....	251.93	281.07
1898.....	269.83	357.91
1899.....	233.	280.65

La diminution que l'on constate dans les exportations porte uniquement sur les céréales, tandis que l'on voit que les importations étrangères ne font qu'augmenter : elles consistent plus spécialement en matières premières ou en objets non ouvrés que l'industrie russe achève de préparer au goût du pays.

Si l'on veut se rendre compte de la part qu'ont prise à ce trafic international les divers pays d'Europe et les Etats Unis, voici les chiffres afférents à chacun d'eux pour le premier semestre des deux dernières années ; les valeurs sont en millions de roubles :

	Importation	Exportation
1898	1899	1898
Allemagne.....	97.59	114.59
Angleterre	47.45	60.03
France.....	12.97	13.15
Autriche - Hongrie.....	11.57	15.88
Belgique.....	10.63	8.62
Italie.....	4.91	5.23
Etats-Unis.....	31.18	23.70
		1.20
		1.40

On voit qu'aux importations, la part prépondérante revient à l'Allemagne qui, à elle seule, présente un chiffre à peu près égal à celui des autres nations réunies. Elle a gagné, de 1898 à 1899, et pour six mois, 17 millions de roubles, soit 20 p. c. L'augmentation de l'Angleterre a été de 13 millions, soit 30 p. c. ; celle de la France est bien moins importante, elle ne se chiffre que par